

# La maison-forte du Mas-Nadaud

« Le château du Mas Nadaud n'avait pas de place particulièrement documentée dans l'histoire régionale » (S. Conan). L'achat par le PNR a permis de combler cette lacune par consultation des archives du « Fonds Coustin » (8m linéaires d'archives), conservées par les derniers descendants des seigneurs du Mas Nadaud

## Trois familles se sont succédées à la tête de la seigneurie

- . Les **Mas**, de la fin du XIIIe jusqu'au début du XVe siècle. (Aymeric du Mas 1er seigneur connu, attesté de 1283 à 1317. Son petit fils Aymeric se dit du « Mas Nadaud » pour la 1ère fois en 1354 et 1366) .
- . Les **Fougeras**, de 1437 à 1510. (Par mariage vers 1430, la terre passe au main des Fougerac, seigneurs du Mazaubrun, jusqu'au début du XVIe siècle).
- . Les **Coustin**, de 1510 à la Révolution. (Par mariage la seigneurie passe aux mains des « de Coustin » seigneurs du Chassaing (commune de Saint-Vitte-sur Briance) qui feront édifier l'essentiel des structures visibles aujourd'hui.  
(Après la Révolution, le Mas-Nadaud n'est plus habité durant quasi tout le XIXe siècle avant d'être vendu en 1921. Plusieurs propriétaires se succèdent au cours du XXe siècle jusqu'à l'achat par le Parc Naturel Régional).

## Une succession de constructions au fil des siècles

- . Le Mas Nadaud existait au milieu du XIIIe siècle. C'était une résidence « aux champs » d'une famille gravitant dans l'orbite des seigneurs de Châlus.
- . A la fin du XVe et début du XVIe siècle , le **logis** (partie centrale) flanqué de 2 tours rondes sur le mur nord existe avec sa tour carrée et son escalier au centre et sa charpente en forme de coque renversée.



### Sources documentaires:

**Sandrine CONAN** (archéologue du bâti) et **Christian REMY** (chercheur associé au Centre d'Etudes Supérieures de Civilisation Médiévale de l'Université de Poitiers CESCUM-UMR 6223 de Poitiers)  
(Le Mas-Nadaud (Haute-Vienne): Organisation et évolution d'une maison-forte du XIIIe au XXe siècle - Travaux d'Archéologie Limousine - Tome 26 - 2003 - p. 49 à 76 )  
(étude préalable à des travaux de réhabilitation du bâti prescrite par le service d'Archéologie du Limousin en 2005)



. Au début du XVIIe siècle se rajoutent le **pavillon avec mâchicoulis** (partie perpendiculaire au logis). (les mâchicoulis seront vendus au début du 20e siècle), **une grange** avec tour circulaire à l'ouest du château (datée de 1595 et brûlée en 1994 - à l'emplacement de la stabulation voisine) et **l'écurie, identique**, encore existante (à l'extrême droite sur la photo). De cette époque dateraient les décors peints des plafonds du repaire médiéval.

## ... Et aujourd'hui ?

*La maison-forte du Mas Nadaud est la propriété du Parc Naturel Régional Périgord-Limousin (PNR Périgord-Limousin) qui en fait l'acquisition en 2002.*

*Le projet initial à la suite de cette acquisition était d'en faire « La maison du visiteur du PNR », le site de La Barde (commune de La Coquille -Dordogne) accueillant quant à lui l'essentiel des activités administratives.*

*Aujourd'hui (2019), le PNR envisagerait d'en faire un Tiers-Lieux accueillant plusieurs activités dominées par un pôle dédié à la filière du châtaignier, un bois local. Des études sont en cours.*

**Patrimoine et petit patrimoine  
de la commune de Pageas**